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全年减税预计
超8000亿元

肖捷在回答记者提问 新华社发

如何防控政府债务风险、房地产税立法如
何推进？个税起征点调至多少？……7日上
午，十三届全国人大一次会议在北京梅地亚中
心举行记者会，财政部部长肖捷，副部长史耀
斌、胡静林围绕“财税工作和财政改革”回答中
外记者提问。

“放水养鱼”激发经济新活力
大力减税降费背景下，去年我国财政收入

缘何实现7.4%的较快增长？
“经济是财政的基础，财政收入状况归根结

底取决于经济发展态势。”肖捷说，去年我国经
济总量迈上 80 万亿元新台阶，同比增长 6.9%。
经济活力不断增强，企业效益不断改善，这是财
政收入增长的基础条件。

与此同时，工业生产者出厂价格指数（PPI）
上涨较快，直接带动按现价计算的相关税收快
速增长；近几年连续实施“放水养鱼”的减税降
费政策，不断培植发展新税源，也为财政增收提
供了源头活水。

肖捷说，2018年，我国将继续实施减税降费
政策，用财政收入的减法来换取企业效益的加法
和市场活力的乘法。全年减税预计超过8000亿
元，通过清理规范政府性基金、行政事业性收费
和经营服务性收费等预计减负3000多亿元。

个税改革凸显新内涵
房地产税、个人所得税改革社会关注度高，

2018年两大税改如何推进？
史耀斌说，作为国际通行税种，我国房地产

税制度设计在参考国际共性制度安排的同时，
注重从中国国情出发来合理设计，比如合并整
合相关税种以及合理降低房地产在建设交易环
节的税费负担等。

他透露，目前全国人大常委会预算工作委
员会、财政部以及其他有关方面正在抓紧起草
和完善房地产税法律草案。“房地产税总体思路
就是立法先行、充分授权、分步推进。按照这个
总体思路，目前正在设计完善，并进行论证和听
取意见。”

个人所得税起征点将上调到多少？史耀斌
说，将根据居民的基本生活消费水平的变化来
提出政策性建议。除了提高起征点，此次个税
改革更凸显专项扣除的新内涵，首选重点是子
女教育、大病医疗等百姓最急需最关切的方面。

他指出，改革会将分类税制转化为综合与
分类相结合的个人所得税税制，下一步将加快
启动税改方案，同时启动个人所得税的修法。

“相信通过这些改革，能够使个人所得税纳税人
的税负更加合理，更好地显现个人所得税调节
收入分配、促进社会公平的积极效应。”

▋据新华社电

让农业成为有奔头的产业、农民成为有吸引
力的职业、农村成为安居乐业的美丽家园，这是
农业部部长韩长赋描绘的乡村振兴美好愿景。

7日上午，在十三届全国人大一次会议记
者会上，韩长赋围绕“实施乡村振兴战略，推动
农业转型升级”相关问题回答了中外记者提问。

推进乡村振兴战略要抓好“三个重大”
韩长赋说，党的十九大提出实施乡村振兴

战略，这次政府工作报告又做了专门部署，充分
体现了党中央对农业、农村发展的高度重视。

如何落实中央部署、推进乡村振兴？韩长
赋说要抓好“三个重大”：制定重大规划，出台重
大政策，实施重大行动。

韩长赋说，将来搞农业不仅有干头，还要有
说头、有看头、有赚头。随着科技进步和产业发
展，“农民”从身份称谓将回归职业称谓。农村
人不仅可以享受城里人的公共设施、公共服务，
还拥有优美环境和田园风光。

让农业回归绿色的本色
韩长赋认为，当前我国农业的绿色发展要

求紧迫，要牢固树立“绿水青山就是金山银山”
的理念，在生产方式、生产技术、体制机制等方
面下功夫创新。

“要让农业回归绿色的本色。”他说，“因为
农业本身就是‘绿色工厂’。”

据韩长赋介绍，农业部正在建立以绿色生态
为导向的农业补贴制度、合理利用资源的制度。

去年，中央已经安排专项资金支持东北地
区开展轮作试点，支持河北地下水漏斗区和湖
南的重金属污染地区的耕地实现休耕，效果都
不错。此次政府工作报告提出，耕地轮作休耕
试点面积增加到3000万亩。

他指出，一方面要推进面积的扩大，使部分
耕地能够休养生息。另一方面要建设制度，形
成轮作休耕的一些制度。

此外，韩长赋还表示，农村宅基地属集体所
有，只有具有农村集体经济组织成员身份的人
才能依法依规取得本集体宅基地的使用权。城
里人到农村买宅基地盖房子，现行法规政策是
不允许的。“这是集体经济组织成员特有的权
利，而且原则上是一户一宅。”他还介绍说，在坚
持宅基地所有权属于农民集体、资格权属于集
体经济组织成员的基础上，今后将适度放活宅
基地的使用权。这样，就可以通过多种方式使
闲置的农房能够更好地利用起来，比如为到农
村创业的人员提供创业场所，发展乡村旅游搞

“农家乐”等。近几年中央已经部署在 33 个县
市区开展试点，今后将总结形成可复制可推广
的经验。

▋据新华社电

党的十八大以来，扶贫攻坚战态势如何？
怎样从“打赢”向“打好”转变？深度贫困的“硬
骨头”怎么啃？

7日下午，在十三届全国人大一次会议记
者会上，国务院扶贫办主任刘永富就打好精准
脱贫攻坚战相关问题回答中外记者的提问。

脱贫攻坚从“打赢”向“打好”转变
刘永富表示，党的十八大以来，脱贫攻坚取

得决定性进展和显著成绩。
我们创造了中国减贫史上最好成绩。2012

年底，我国有贫困人口9899万人，到2017年底
还剩3046万人，5年减少贫困人口6853万人，年
均减少 1370 万人。此外，2012 年底贫困县为
832个，2016年“摘帽”28个县，2017年预计“摘
帽”120多个。2016年首次出现了贫困县总量的
减少。

“我们现在不仅要打赢，而且要打好，我们
也有信心能够打好这个攻坚战。”他说。

“‘打赢’和‘打好’一字之差，应该说‘打好’
比‘打赢’含金量更高。”刘永富表示，脱贫必须
是符合质量的、经得起时间和历史检验的，不能
掺水，不能是假的，不能搞数字脱贫、虚假脱贫，
要保证脱贫的质量。

在谈到扶贫资金运用存在不规范的现象
时，刘永富表示，扶贫资金运用的面很广，环
节也多，如何加强监管始终是一个问题。“扶
贫的物质基础就是钱，钱必须要管好用好。”

他介绍，下一步中央财政、省级财政、市财
政、县财政扶贫资金分配结果一律公开，乡村两
级扶贫资金、扶贫项目公示公告，接受社会监督。

啃下深度贫困“硬骨头”
“打赢打好精准脱贫攻坚战，深度贫困地区

非常关键。”刘永富表示，要实现“一个人不掉
队，一个民族不能少”的目标，深度贫困地区是
一块难啃的“硬骨头”。

刘永富介绍，相比现在全国 3.1%的贫困发
生率，截至去年底，我国贫困发生率超过18%的
县还有 110 个，贫困发生率超过 20%的村还有
16000 多个，贫困发生率是 11%的县约有 334
个，所以对这些地区要加大工作力度和投入力
度，坚决攻下来。

现在中央确定的深度贫困地区有“三区三州”。
刘永富表示，按照中央的部署，目前已经加

大对“三区三州”重点支持。去年底基本完成制
定深度贫困地区脱贫的“时间表”和“路线图”。
中央财政新增扶贫投入及有关转移支付要向深
度贫困地区倾斜，要加强对深度贫困地区监测
监控，发现工作不到位或有可能完不成任务的
提早做工作，确保脱贫不留“死角”。

▋ 据新华社电
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十三届全国人大一次会议新闻中心7日举行了三场记者会：财政部部长肖捷、副部长史耀斌、副
部长胡静林就“财税改革和财政工作”相关问题回答中外记者提问；农业部部长韩长赋，农业部新闻
发言人、办公厅主任潘显政就“实施乡村振兴战略 推动农业转型升级”的相关问题回答中外记者提
问；国务院扶贫办主任刘永富就“打好精准脱贫攻坚战”的相关问题回答中外记者提问。


